
Поздравляем!

17 ноября — Международный день студентов

ОРГАН YA «БЕЛАРУСКІ ДЗЯРЖАУНЫ ЭКАНАМІЧНЫ УНІВЕРСІТЭТ»

В нашей стране быть студентом почетно и престижно. Каждый третий выпускник средней школы в сентябре становится студентом вуза. За 
последние десять лет число обучающихся в высших учебных заведениях выросло на 70 процентов и сегодня в Беларуси уровень образован
ности населения -  один из самых высоких в Европе.

Студенчество по праву называют «золотой фонд» нации, ведь именно молодежь является той силой, которая должна играть решающую 
роль в модернизации экономики, обеспечении динамичного развития и социально-политической стабильности нашей страны.

v Государство всемерно поддерживает молодежь и будет делать это и впредь. Понятие «молодежная политика» -  это не просто декларация 
намерений, а конкретная программа действий в области социальной и культурной жизни общества. Важнейшим достижением в этой сфер» 
можно считать сегодня доступность высшего образования для самой подготовленной части молодежи. В Беларуси созданы условия для 
проведения абсолютно прозрачной вступительной кампании. И в вузы проходят действительно лучшие. А уже трудолюбие, настойчивость 
студента помогут ему воплотить в жизнь самые заветные мечты. Возможности для этого у молодого человека широкие. Хочешь -  делай карьеру 
в реальном секторе экономики или тори дорогу в науку. Надо только инициативу проявлять еще на студенческой скамье и ставить перед собой 
выполнимые цели.
С праздником вас, дорогие наши студенты! Успехов и творческих свершений, заряда бодрости и оптимизма на долгие годы!
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Завтра рождается сейчас

В БГЭУ состоялась презентация очередного, восьмого нацио
нального отчета о человеческом развитии Республики Беларусь.

Поддержка талантливой молодежи -  важное направление государственной поли
тики в Беларуси. Ведь это -  инвестиции в будущее. Специальными президентскими 
стипендиями за последнее время в нашей стране отмечены тысячи талантливых 
ребят. Среди них и студентка 4-го курса факультета международных отношений 
Марина Дубовик стала обладателем престижной награды. Хотя многие о своих ус
пехах рассказывать не любят. Это и понятно -  скромность человека украшает. Но, 
как нам кажется, надо больше рассказывать о лучших студентах -  достоянии и 
гордости университета.

«Экономика и 
общество Беларуси:

диспропорции и  
перспективы развития»

Шестьдесят лет назад в Уставе ООН было зафиксировано обещание ос
вободить будущие поколения от бедствий войны, защитить основные права 
человека и «содействовать социальному прогрессу и улучшению условий 
жизни при большей свободе». В начале нового тысячелетия руководители 
стран мира подтвердили это обещание. В Декларации тысячелетия, приня
той в 2000г., представлена четкая концепция «большей свободы» в ХХІв. Эта 
концепция включает в себя новую модель глобальной интеграции, строя
щейся на основе большего равенства, социальной справедливости и уваже
ния к правам человека.

Оценка прогресса в достижении поставленных целей в области разви
тия, сформированных в Декларации (ЦРДТ), производится как на глобаль
ном, гак и национальном уровне. На глобальном уровне Генеральный секре
тарь ООН готовит ежегодные доклады. Развивающиеся страны или страны с 
переходной экономикой при содействии этой организации ежегодно готовят 
национальные отчеты о прогрессе в достижении ЦРДТ. Данный документ 
призван стимулировать открытую дискуссию и сосредоточить ее на конк
ретных приоритетных задачах развития, что в свою очередь может послу
жить толчком для практических действий в виде организационных преобра
зований и выделения ресурсов. Ежегодные отчеты способствуют осведом
ленности общественности, стимулируют научные поиски в различных обла
стях экономики и социальной политики страны.

И в нашем вузе стало традицией проводит презентации национального 
отчета. Нынешний, восьмой по счету отчет «Экономика и общество Белару
си: диспропорции и перспективы развития», посвящен проблеме преодоле
ния диспропорций, сдерживающих продвижение Беларуси к устойчивому 
человеческому развитию. Высокий уровень образованности населения, ши
рокий доступ к системе здравоохранения и другие достижения Беларуси 
расширяют возможности самореализации ее граждан. Для повышения уров
ня человеческого развития необходимо создание наилучших условий для 
использования гражданами этих возможностей в самых разных сферах де
ятельности.

(Окончание на 2-ой стр.)

По собственному признанию, с 
выбором университета вопрос у де
вушки не стоял. Приоритетов оказа
лось значительно больше: экономичес
кое образование не только престиж
но, но и открывает большие перспек
тивы. К тому же, Марина знала, что 
здесь в полной мере оценят ее линг
вистические способности. Еще в по
литехнической гимназии девушка уча
ствовала в олимпиадах по английс
кому языку. Серьезное и ответствен
ное отношение к учебе, способности 
и трудолюбие не остались незамечен
ными: в 10-м и 11-м классах ей назна
чили стипендию Президента Респуб
лики Беларусь.

На факультете Марину Дубовик 
считают одной из лучших студенток.
Она -  натура увлеченная, отличница 
на протяжении всех лет обучения. Со 
второго курса занимается научной де
ятельностью, участвует в студенчес
ких конференциях регионального и 
республиканского уровня. Ее научные 
работы по мировой экономике и выс
шей математике удостаивались пер
вого места. Поначалу девушке прихо
дилось самой доказывать, что ее ин
терес к аналитическим исследовани
ям не сиюминутный. Сейчас у Мари
ны есть любимая тема -  «Эффекты 
синергии на мировом рынке капитала», по которой 
она собирается представить доклад на республи
канский конкурс научных работ студентов высших 
учебных заведений Республики Беларусь, а также 
на международную конференцию молодых ученых 
«Молодежь в науке-2005», которая пройдет в НАН 
Беларуси. Совершенствовать свои исследования 
Марине Дубовик помогает и ее научный руководи
тель-доцент кафедры мировой экономики Сергей 
Иванович Мозоль.

Говоря об университете, девушка среди своих 
приобретений за годы учебы в первую очередь на
зывает опыт общения с людьми, умение работать 
в коллективе, анализировать проблему в глобаль
ном масштабе, самостоятельно мыслить, а глав
ное все-таки, это -  знания, полученные за этот 
период. После вуза, как ей кажется, именно они

должны сыграть определяющую роль в професси
ональном росте. Поэтому не возникает сомнений, 
что и в работе, как и в учебе, Марина будет успеш
ным человеком. А самым заманчивым местом 
своей будущей трудовой деятельности для сту
дентки является крупная международная компа
ния. Мотивы вполне понятны: престиж, хорошие 
перспективы и высокий уровень оплаты. И для 
того, чтобы осуществить эту цель, у девушки есть 
все шансы.

Находится у Марины время и для чтения книг 
на английском языке, и для отдыха, общения с дру
зьями. По собственному признанию, приходится 
ценить каждую минуту своей студенческой жизни, 
ведь это счастливое время, и использовать его 
нужно так, чтобы остались только приятные вос
поминания.

В.Ачаповская.



День студента
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(Начало на 1-ой стр.)

Группа авторов, в том числе и ученые нашего университета, про
анализировали различные аспекты решения этой задачи. В отчете за 
2004-2005 год затронуто множество тем, в том числе проблемы и воз
можности для Беларуси, связанные с глобализацией и расширением 
Евросоюза, конкурентноспособность национальной экономики, вопро
сы регионального развития, формирования человеческого и социально
го капитала и построения гражданского общества. В отчете также реко
мендованы возможные пути решения проблем, существующих в этих 
областях, которые могут привлечь руководителей государства и дру
гих структур, будут способствовать расширению общественного диа
лога по вопросам развития страны.

Свою точку зрения на проблемы, нашедшие отражение в отчете, 
благодарность авторам разделов высказала в своем выступлении пе
ред аудиторией руководитель отдела программ ПРООН В.М.Сталыго. 
Представителя столь уважаемой организации в первую очередь раду
ет то, что идея подготовки национальных отчетов о человеческом раз
витии оказалась востребована в Беларуси и привлекла группу серьез
ных научных аналитиков, социологов и юристов, которые выражают 
собственную точку зрения на данные проблемы.

В качестве научного редактора отчетов Владимир Николаевич Ши- 
мов, ректор БГЭУ, выступает уже в седьмой раз. Говоря об актуально
сти подобных научных исследований, он подчеркнул, что нынешний под
водит своеобразную черту в развитии ключевых вопросов социально- 
экономического развития Беларуси за прошедшее десятилетие. В нем 
основное внимание уделено диспропорциям развития в структурно
экономической и региональной сферах. К примеру, как сохранить высо
кий уровень образования и здравоохранения при недостатке средств 
на финансирование социальных расходов? Или, как сделать равными 
доходы населения при видимых диспропорциях развития больших горо
дов и сельских предприятий?

Особую актуальность для Беларуси приобретают вопросы, связан
ные с процессами глобализации, в частности в контексте расширения 
границ ЕС. Беларусь, оказавшись на перекрестье двух мощных эконо
мических гигантов -  Евросоюза и России, вынуждена вырабатывать 
гибкую политику, чтобы сохранить свои приоритеты и экономические 
интересы в отношениях с ними. Понимание, осмысление этих задач 
нашло отражение в одном из разделов отчета «Глобализация и расши
рение Европейского Союза, проблемы й возможности для Беларуси».

Перед участниками презентации также выступили национальный 
координатор проекта С.С.Полоник, директор НИИ Минэкономики, про
ректор БГЭУ по научной деятельности, профессор И.В.Новикова и дру
гие авторы отчета. Во время обсуждения проблем, очерченных данным 
отчетом, студенты имели возможность получить ответы известных 
ученых на любые вопросы.

Наш корр.

Аучшая грулла факультета
На любом факультете есть группа, которая выделяется среди других на потоке своей 

сплоченностью, активностью и успеваемостью. Не обязательно, что в этой группе абсо
лютно все студенты будут круглыми отличниками и активистами -  так не бывает. Но в 
ней есть костяк, основа, на которую равняются все остальные студенты, в том числе и 
из других групп. Ведущая роль лидера в деятельности любого коллектива обязательна, в 
студенческом коллективе она по праву принадлежит, чаще всего, старосте.

Идущие вместе
На ФФБД такой груп

пой считается ДФЗ-2, 
староста которой — Ан
дрей Ханкевич. В группе 
25 студентов, из них 5-6 
человек постоянно сда
ют сессию только на 
«отлично». Да и у осталь
ных «пересдача» или 
низкий балл на экзамене
— большая редкость. На 
первом курсе был зачис
лен 21 человек, но чис
ленность и состав груп
пы за пять лет немного 
изменились. Студенты 
ведь народ мобильный: 
кто-то за время учебы 
успевает съездить за границу на 
стажировку или на работу и за это 
время отстает от своего курса, 
кому-то нужен академический от
пуск гю семейным причинам или по 
состоянию здоровья. Так, даже сам 
староста А.Ханкевич пришел в 
группу на 2 курсе, активного и об
щительного молодого человека за
метило руководство факультета, и 
уже с середины 3-го курса он был 
назначен на должность старосты. 
Андрей говорит, что атмосфера в 
их группе довольно дружествен
ная, и «новички» никогда не чув
ствуют себя одинокими. Адаптация 
к коллективу проходит быстро, и 
уже через пару месяцев новопри
бывший студент чувствует себя 
своим среди своих.

Однако даже психологи отме
чают, что в коллективах больше IQ- 
12 человек неизбежно возникают 
микрогруппы. То, что в студенчес
кой группе есть свои небольшие 
«тусовки» по интересам, это есте
ственно и нормально. И если на 
младших курсах между ними вре
мя от времени еще возникали кон
фликты, то сейчас, на 5 курсе к ре
бятам пришло осознание своей 
взрослости, самостоятельности,

взаимоуважения и собственного 
достоинства, и от этого коллектив 
стал более дружным и сплоченным.

Каждый студент за годы, про
веденные в университете, имеет 
возможность не только получить 
диплом о высшем образовании, но 
и проявить себя в каком-либо виде 
деятельности, будь то наука, 
спорт, искусство или что-то дру
гое. Поэтому ни одна конференция 
или конкурс научных студенческих 
работ не обходится без участия 
студентов ДФЗ-2 -  А.Губича, 
С.Кравченко, А.Маханек, М.Кова- 
лени. А вот Дмитрий Старовойтов 
вместе с друзьями создал соб
ственную рок-группу «Пик-Ап», 
они объездили с концертами круп
нейшие города Беларуси и высту
пали на одном из музыкальных фе
стивалей в Крыму. Особенности 
исторических танцев постигают
А.Маханек и Т.Шаврук, которые за
нимаются в кружке «Бассдансе» 
при Дворце молодежи.

Остальные ребята тоже не си
дят сложа руки -  как-никак пяти
курсники, выпускники, в скором бу
дущем у них защита дипломных 
проектов и распределение. Многие 
стараются самостоятельно найти

работу заранее, неко
торые уже работают 

Ш т  по специальности -
т-ч»-*? высококвалифициро

ванных специалис
тов в лице студентов 
группы ДФЗ-2 нашли 
такие организации и 
предприятия, как 
ООО «Скарблизинг, 
«Изобуд», «Приор
банк» и другие. У не
которых студентов 
уже есть семья и 
дети. Так что забот у 
пятикурсников — по
лон рот. Но о предсто
ящем празднике -  Дне 

студента, никто, конечно же, не за
был. Тем более, что в этом году пар
ни и девушки свой «профессиональ
ный» праздник смогут отметить в 
последний раз, и как всегда это бу
дет очень весело и дружно.

— Вот защитите дипломы, сда
дите госэкзамены, отгуляете вы
пускной -  и разлетитесь в разные 
стороны. А потом отношения с 
бывшими одногруппниками под
держивать собираетесь? -  инте
ресуюсь у Андрея Ханкевича.

— Безусловно. Ведь именно 
школьные и университетские дру
зья -  это те, которые идут с тобой 
по жизни все время и которые счи
таются самыми верными и надеж
ными. Мы также будем поддержи
вать отношения не только как хо
рошие знакомые, но и как коллеги, 
сотрудники. Уже сейчас некоторые 
студенты из нашей группы раоота- 
ют в одной организации, и, думаю, 
если кому-то понадобится помощь 
и поддержка, ему не откажут. Еще 
хотелось бы, чтобы раз в году наша 
группа собиралась вместе на день 
встречи выпускников -  пообщать
ся, обменяться новостями, вспом
нить веселые студенческие годы.

Г.Соколовская.

Ежегодно студентами БГЭУ становятся не только белорусские ребята, но и десятки граждан ино
странных государств. На данный момент в нашем университете учится 132 молодых человека из 24 
стран мира. Это говорит о престижности и известности экономического университета за предела
ми нашей страны.

С туден т  и акцент
Иностранцев привлекает высокий уро

вень и качество образования, возможность 
получения диплома европейского образца с 
последующим трудоустройством не толь
ко у себя на родине, но и за границей, и от
носительно невысокая стоимость обучения. 
О Беларуси они узнают по-разному: из Ин
тернета или от знакомых, которые уже оту
чились и вернулись на родину. После по
ступления иностранцев-перзокурсников 
поджидает еще немало испытаний: адапта
ция в чужой стране, городе и в чужом пока 
что студенческом коллективе, сложности с 
учебой и ограниченность в общении из-за 
незнания языка, смена климата. Но это все 
стоит того, чтобы отныне именовать себя 
гордым словом «студент». Накануне воис
тину всенародного праздника -  Дня студен
тов, я встретилась с некоторыми иност
ранными ребятами -  студентами нашего 
университета.

Куэнка Дель Агила Хулио приехал к нам 
из города Лима, столицы Перу. Перед поступ
лением в БГЭУ Хулио два года изучал рус
ский язык на подготовительных курсах в 
БНТУ и МГЛУ. Сейчас молодой человек учит
ся на ФМк по специальности «рекламная дея
тельность». Свой выбор сделал осознанно:

еще в школе интересовался спецификой рек
ламы. В будущем, после окончания универси
тета, Хулио хотел бы поступить в аспиранту
ру, но об этом еще рано говорить. Он еще не 
решил для себя: остаться в Беларуси или 
уехать в Перу, ведь хорошие специалисты нуж
ны везде. Домой парень ездит редко: где-то 
раз в полгода (дорого!), поначалу скучал, но 
сейчас уже привык. У него здесь появилось

много друзей -  белорусы, русские, перуанцы, 
с которыми Хулио и собирается весело отме
тить свой первый День студентов за городом.

Эрика Федьвер из Будапешта уже окончи
ла экономический вуз у себя дома. В Беларусь 
она приехала, чтобы выучить русский язык, 
который необходим ей для дальнейшей рабо
ты по специальности, в БГЭУ Эрика учится на 
подготовительном отделении. Минск девушке 
очень нравится -  чистый, красивый и совре
менный город. Правда, в Будапеште сохрани
лось намного больше старинных зданий, кото
рые поражают туристов и жителей венгерс
кой столицы своей архитектурой.

Как будет отмечать День студентов, де
вушка еще не знает, а вот у нее на родине 
этот праздник проходит в форме недели са
моуправления. Руководство вуза и препо
даватели меняются со студентами места
ми. Студенты целую неделю читают лекции, 
ведут практические занятия, принимают за
четы и экзамены. Причем с преподавателя
ми они обязательно должны обращаться как 
со студентами, вплоть до того, что с офици
ального «вы» нужно переходить на дружес
кое «ты». А если не можешь старшего про
сто так называть на «ты», значит, вы оба 
обязаны выпить уникума (это алкогольный

напиток), чтобы потом быть на равных. А 
по вечерам весь университет веселится 
на дискотеках!.. Но через неделю все воз
вращается на свои места.

Из далекого Марокко приехали к нам 
учиться Джалал Хафиди, Моунир Маузани 
и Камаль Баузиди. Сейчас молодые люди 
усиленно занимаются изучением русского 
языка на подготовительном отделении, но 
в будущем планируют поступать на ФФБД. 
Ребята говорят, что учебные программы в 
нашем и марокканских вузах отличаются 
не на много, но получить образование вы
ходцу из Африки в европейском вузе -  пре
стижно. Такой диплом ценится не только у 
них на родине, но и в других странах. Не
смотря на огромную разницу в менталите
те между нашими народами, марокканцы 
довольно легко адаптировались в нашей 
стране, нашли себе новых друзей среди сту
дентов в учебной группе и в общежитии. 
Они удивляются дружелюбности и откры
тости белорусского народа.

Про День студентов марокканцы зна
ют, но вот насчет того, стоит ли его счи
тать праздником, были разные мнения. Кто- 
то сказал, что хоть у них на родине студен
ты тоже отмечают этот день: устраивают 
концерты, развешивают поздравительные 
стенгазеты, фотографируются, — но у ма
рокканского народа есть и более важные 
национальные и религиозные праздники. А 
кто-то не согласился: ведь День студен
тов считается международным, и отме
чать предстоящий праздник надо весело и 
дружно, гражданином какой бы страны ты 
ни являлся.

З.Синицкая.
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праздник для всех
Сделать нам еще предстоит...

10 ноября в актовом зале самый молодой факультет университета -  факультет язы
ков ой подготовки -  отпраздновал свой третий день рождения. На торжестве присутство
вали проректор по учебной работе С.В.Шаврук, Чрезвычайный и Полномочный Посол Рес
публики Турции в Республике Беларусь г-жа Бирнур Фертекпигил, методисты управления 
по воспитательной работе.

В рамках праздничной про
граммы состоялась презентация 
флага и вымпела факультета. Сту
денты представили свои, как все
гда оригинальные, отражающие 
специфику факультета концерт
ные номера, заявил о себе факуль
тетский театр на английском язы
ке. В номинации «лучшие» были от
мечены: лучшая группа — 03ДЯК- 
2, лучший студент — Ольга Ткачук 
(3 курс), Ирина Забайлович (2 
курс), победитель конкурса на луч
ший эскиз эмблемы ФЯП Анна Ма- 
зуркевич (студентка 3 курса, ДЯК- 
1), лучший активист факультета — 
студентка 3 курса Оксана Нитиев- 
ская. Призы «Признательность» 
были вручены лучшим (по резуль
татам проведенного ССФ анкети
рования) преподавателям англий
ского языка кафедры межкультур- 
ной экономической коммуника
ции — старшему преподавателю-
В.Е.Афанасьеву, преподавателям 
Е.Л.Сыантович, Н.А.Бондаревой.

Народный вокальный коллек
тив «Красная гвоздика» исполнил 
песни на русском, белорусском, 
немецком и французском языках. 
Все пришедшие на праздник полу
чили огромный заряд бодрости и 
хорошего настроения.

Пользуясь случаем мы задали 
несколько вопросов о жизни фа
культета декану ФЯП Наталье Все- 
володовне Попок, на которые она 
любезно согласилась ответить.

— Наталья Всеволодовна, что 
сделано, что достигнуто на фа
культете за эти годы?

— Несмотря на то, что факуль
тет существует всего три года, он 
пользуется огромным спросом 
среди абитуриентов и считается 
одним из самых престижных в 
стране. Одна из основных наших 
задач — достижение единства 
воспитания и обучения, что про
является в максимальном насы
щении преподаваемых курсов

учебными материалами и видами 
работ, оказывающими непосред
ственное воспитательное и идео
логическое воздействие, основан
ное на системе ценностей, соот
ветствующих общечеловеческим 
принципам и менталитету бело
русского народа. В программу обу
чения включены темы, актуальные 
для современной молодежи: про
блемы семьи и молодежи, стиль 
жизни современного человека, 
здоровый образ жизни и вредные 
привычки. В цикле страноведчес
ких тем обсуждаются вопросы бе
лорусской государственности, ин
ститутов, традиций белорусского 
народа, формирования гражданс
кого общества, профессиональной 
этики и этики бизнеса.

Многие предметы преподают
ся на английском языке: «Теория 
межкультурной экономической 
коммуникации», «Социология», 
«Экономическая история Европы 
XIX— XX вв.». Студенты факуль
тета, кроме двух основных язы
ков имеют возможность изучать 
факультативно турецкий язык, они 
также самые активные слушате
ли курсов иностранных языков, 
где изучают итальянский, китайс
кий, польский языки.

— Насколько нам известно, 
ваши студенты отличаются не 
только высокой успеваемостью, 
но и другими успехами в различ
ных формах творчества. Расска
жите подробнее об этом.

— Студенты факультета при
нимают активное участие в фа
культетских и университетских 
мероприятиях. В 2004 — 2005 учеб
ном году студентка 2 курса 
М.Слуцкая принимала участие в IV 
Республиканском конкурсе твор
ческих работ учащихся и студен
тов по общественным наукам «Ве
ликая Отечественная война в ис
торической памяти белорусского 
народа (к 60-летию Победы над

фашистской Германией)», где по
лучила первую премию за работу 
«Противостояние немецкой и со
ветской пропаганды на оккупиро
ванной территории Беларуси 
(1941— 1945 гг.)». Студентки фа
культета А.Демидова (3 курс), 
И.Козак (2 курс), И.Пастушенко (2 
курс) награждены грамотами за 
участие в конкурсе плаката «Наша 
слава, наша память» среди сту
денческой молодежи БГЭУ. Сту
денты 2-3 курсов, участники «Сту
денческой весны -2005» студент
ка 3 курса О.Зинькевич, занявшая 
3 место в номинации «вокал», и 
студентка 3 курса К.Михальчик, 
занявшая 2 место в пластико-хо- 
реографической композиции, на
граждены денежными премиями. 
Студентка 3 курса О.Олексийко 
награждена грамотой за участие 
в фотоконкурсе «Человек и приро
да». За участие в литературном 
конкурсе «Никто не забыт, ничто 
не забыто» студентка 2 курса Е.Чи- 
рич награждена грамотой, за по
беду в данном конкурсе (3 место) 
студентка 2 курса М.Заранская 
награждена дипломом.

Студенты факультета уча
ствуют в университетских сорев
нованиях по аэробике, волейболу, 
футболу, в КВН, оказывают необ
ходимую помощь ветеранам Вели
кой Отечественной войны, прини
мают участие в благотворитель
ных акциях.

С целью приобщения студен
ческой молодежи к ценностям на
циональной культуры, воспитания 
уважительного отношения к тра
дициям белорусского народа, его 
истории на факультете было орга
низовано посещение мемориаль
ных комплексов «Хатынь», «Кур
ган Славы», в сентябре студенты 
факультета посетили Музей древ
них белорусских технологий «Ду- 
дутки».

— Какие еще новшества в

учебном процессе, дальнейшем 
развитии ваших воспитанников 
предпологается внедрить?

— Студсовет факультета по
стоянно ищет новые формы совер
шенствования студенческого са
моуправления. Сегодня широкое 
распространение среди молодежи 
получило такое направление вос
питательной работы, как волон
терская деятельность, участие в 
акциях милосердия. Так, студенты 
3 курса будут оказывать посиль

ную шефскую помощь в развитии, 
образовании и воспитании учащих
ся одного из классов СШ № 188. 
На факультете продолжается кон
курс среди студентов на лучший 
текст гимна факультета.

— Ваши пожелания факульте
ту и студентам.

— Хочется пожелать нам 
творческих успехов и достижений, 
постоянного роста и развития в 
дальнейшем.

Наш корр.

Турция в сердцах 
белорусов

В конце октября студенты белорусских вузов, изучающие ту
рецкий язык, были приглашены в столичный Дом дружбы на праз
днование дня провозглашения Турции республикой. На торже
стве среди почетных гостей присутствовали посол республики 
Турции в Беларуси -  г-жа Бирнур Фертеклигил, а также другие 
представители турецкого посольства, преподаватели турец
кого языка, переводчики.

Приглашенным была представлена интересная культурно-развле
кательная программа, подготовленная студентами БГУ, МГЛУ, БГЭУ, 
Академии управления при Президенте -  парни и девушки читали сти
хотворения турецких поэтов, пели национальные турецкие песни, в конце 
исполнили турецкий гимн. Все это сопровождалось аккомпанементом 
на фортепиано и цимбалах. БГЭУ представляли студентки ФЯП -- Ксе
ния Михальчик, прочитавшая строки Аттартюка на турецком языке, и 
Ольга Зинкевич, исполнившая трогательную восточную песню, а также 
студентка ВШТ Юлия Аверук, которая блестяще станцевала под звуки 
фортепиано.

Также на мероприятии награждали победителей конкурса на тему 
«Дружба между Турцией и Беларусью». Студентке 3 курса ФЯП Е.Пшез- 
дяк, которая заняла третье место, посол Турции вручила почетную гра
моту, памятные сувениры и приглашение в ресторан «Журавинка».

Гюльден Тюм, преподаватель турецкого языка ФЯП.

Совет Ad лю бовь
Студенческие годы, с одной стороны, самые прекрасные -  мы 

молоды, красивы, здоровы, нам хочется быть счастливыми, 
любить и быть любимыми. С другой стороны, перед студента
ми, решившими связать себя узами Гименея, сразу встает масса 
проблем: где жить  -  снимать квартиру, поискать комнату в об- 
щежитии или потеснить родителей? Как успевать совмещать 
учебу и работу? А если еще и ребенок появится... Кто-то легко
мысленно может воскликнуть: «Главное свадьбу отгулять! А 
там все образуется». Но именно после свадьбы-то все и начина
ется. И только тот, кто сам ступил на счастливый, но такой 
нелегкий семейный путь, может знать обо всех радостях и не
взгодах, которые ожидают молодоженов.

Поскольку мы оба студенты (сами знае
те, какие у нас стипендии), приходится по
стоянно подрабатывать. До сих пор это 
были разовые, временные подработки, но 
сейчас хотелось бы найти что-нибудь ста
бильное. Родители с пониманием отнеслись 
к тому, что мы поженились, и стараются 
помогать нашей молодой семье не только 
морально, но и материально, за что мы им 
очень благодарны. Деньгами, кто бы сколь
ко ни заработал, распоряжаемся вместе. На 
семейном совете решаем, кому надо что- 
то купить из одежды или обуви, какую сум
му потратим на продукты, проездные, кар
манные расходы.

Все свободное время занято или уче
бой и подготовкой дипломного проекта, или

Дмитрий и Ольга Семашко поженились 
в этом году, летом. Опыт супружеской жиз
ни у них небольшой, всего несколько меся
цев, но уже есть, чем поделиться. О жизни 
своей молодой семьи рассказывает Дмит
рий:

— Мы оба учимся в одной группе ЭУП-2 
на факультете менеджмента. Познакоми
лись, естественно, на первом курсе, но 
встречаться начали только со средины 
второго курса. Через два с половиной года 
решили пожениться. Я не считаю наш брак 
скороспелым, за эти годы мы успели хоро
шо узнать друг друга. После свадьбы наши 
отношения если и изменились, то только в 
лучшую сторону. Пришло понимание еще 
большей ответственности за любимого че
ловека, мы стали больше уделять друг дру
гу внимания, заботиться друг о друге.

Мы с Олей оба иногородние, поэтому 
профком университета выделил нам от-

Двое в одной лодке 
Семейной

дельную комнату в общежитии, которая и 
стала нашим временным домом. Все домаш
ние заботы мы с женой стараемся делить 
поровну. Я никогда не отказываюсь помочь 
ей, например, в уборке или стирке. Еду го
товит тот, у кого есть время, но чаще этим 
занимается жена. За годы самостоятель
ной жизни в общежитии Ольга научилась 
прекрасно готовить, я ем абсолютно все, 
что она сделает. Вкуснее всего у нее полу
чается курица и омлет.

работой. Времени для отдыха остается 
очень мало, но в такие минутки мы любим 
гулять по городу вдвоем, иногда ездим к 
общим друзьям, на выходных проведыва
ем то одних, то других родителей.

О ребенке пока не думали, может быть 
года через два. У меня впереди распреде
ление, обустройство на новом месте, да и 
зарплаты у молодых специалистов не та
кие уж высокие. Конечно, есть пары, кото
рые, еще будучи студентами, решаются ро

дить ребеночка, но в этом случае чаще всего 
или маме-студентке приходится отложить 
на пару лет учебу или вся тяжесть воспи
тания маленького человечка ложится на 
плечи бабушек и дедушек. Хотелось бы сна
чала получить дипломы, самим стать на 
ноги, поменьше зависеть от родителей. Для 
меня это особенно важно, ведь именно муж
чина несет ответственность за благосос
тояние своей семьи.

Всем молодым семьям хотелось бы по
желать крепкой любви, взаимоуважения и 
огромного терпения. Пусть у вас все скла
дывается так, как вы этого хотите.

О том, как руководство университета 
помогает молодым семьям, я попросила 
рассказать председателя студенческого 

профсоюза М.Барейшу.
— Молодым студен

ческим семьям в уни
верситете мы оказыва
ем, безусловно, посиль
ную для организации по
мощь: если оба супруга 
являются иногородни
ми, профсоюз старает
ся обеспечить для них 
совместное проживание 

в общежитии; совместно с деканатами и 
ректоратом нуждающимся молодым семь
ям оказывается время от времени мате
риальная помощь; все семьи, в которых 
рождается ребенок, также получают ра
зовую материальную помощь. В декабре 
студенты, магистранты и аспиранты, 
имеющие детей, получают подарки — слад
кие новогодние наборы.

Наш корр.
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Как известно, студенты -  люди мобильные, любят много путешествовать, активно 
познают и родной край. Качество это похвальное, значит есть надежда, что и национальная 
культура, язык, традиции молодежь пытается сохранить, постигая их в реальной жизни.

М о й  ровны  кут...
Совершая экскурсии в другие 

страны, мы восторгаемся достоп
римечательностями, впечатляемся 
архитектурой и изумляемся их куль
турному наследию, которое переда
ется из поколения в поколение. Од
нако мы просто порой не знаем, что 
и в родной Беларуси немало пре
красных и по-своему неповтори
мых мест. Для студентов 2 курса 
факультета МЭО настоящим откры
тием стал Белорусский государ
ственный музей архитектуры и 
быта под открытым небом, экскур
сия в который была организована 
кураторами -  ассистентами кафед
ры мировой экономики О.С. Безук- 
ладовой и Е.А. Гаращенко.

Всего полчаса езды от Минска 
до д. Строчицы и оказываешься в 
поистине сказочном месте, пребы
вание в котором оставляет неза
бываемые впечатления. Террито
рия музея условно разделена на 
шесть частей, каждая из которых 
символизирует соответствую
щую область Беларуси. Музейные 
экспонаты включают постройки и 
предметы быта конца XIX -  начала 
XX вв., характерные для жителей 
той или иной местности. Первое,

на что мы обратили внимание, по
пав в музей -  школа конца XIX в. с 
партами, за которыми когда-то 
сидели такие же ученики, какими и 
мы были совсем недавно. Инте
рес вызвал не только интерьер по
мещения, но и рассказ об учебном 
процессе, особенностях жизни 
учителей. Не меньшее впечатле
ние оставило посещение церкви, 
гумна, амбара, кузницы, мельни
цы, где можно было подняться на 
верхний этаж, по сохранившимся 
чертежам и рисункам узнать ис
торию мельниц на территории Бе
ларуси и изучить изнутри устрой
ство загадочного механизма. Пе
реходя от одной хаты к другой, эк
скурсовод, стараясь ничего не 
упустить, рассказала нам об осо
бенностях архитектуры каждого 
региона Беларуси, кулинарных 
предпочтениях наших предков, не
которых обрядах и ремеслах.

Мне, как землячке Марка Шага
ла, особенно интересно было уви
деть ту самую церковь, которую 
рисовал знаменитый художник. 
Несмотря на близость города, про
ходя по песчаным улицам музея 
под открытым небом под шелест

осенней листвы, казалось, что 
время замерло, и мы вернулись 
на столетие в прошлое.

Подобные музеи архитектуры 
и быта существуют в соседних 
Латвии, Польше и Украине, притя
гивая посетителей красочной рек
ламой, народной музыкой, возмож
ностью отведать национальные 
блюда. Белорусский музей архи
тектуры и быта существует с се
редины 1970-х гг., однако в насто
ящее время он держится исклю
чительно на энтузиазме его со
трудников. Из-за ограниченного 
финансирования для посещения 
открыты только несколько частей 
музея, экспонаты которых не по
полняются, а ограждаются от раз
рушения. Изначально на террито
рии музея предусматривалась па
ромная переправа, строительство 
корчмы, но интересные и нестан
дартные идеи остались нереали
зованными. Хочется верить, что 
в Беларуси найдутся люди, кото
рые не пожалеют средств, чтобы 
их дети смогли увидеть, как жили 
наши предки.

Э.Журомская, 
студентка 2 курса ФМЭО.

Поздравляем с 70-летием!
Коллектив факультета экономики и управления торговлей, а также 

ректорат университета поздравляют своего выпускника 
Кондрата Зигмундовича Тереха с прекрасным юбилеем -  семидесятилетием, 

желают ему быть всегда здоровым, успешным, благополучия ему и семье.
Трудовая деятельность К.З.Тереха началась 56 лет назад. На протяжении своей богатой событиями 

жизни Кондрат Зигмундович занимал ответственные и руководящие должности. Всех вершин пришлось 
достигать самоотверженным трудом. После окончания Барановичской торгово-кооперативной школы 
работал старшим бухгалтером, потом была служба в рядах Советской Армии. Учебу на заочном отделе
нии торгово-экономического факультета совмещал с должностью директора вначале Вилейского, затем 
и Молодечненского горпищепромторга. А с 1965 года Кондрат Зигмундович Терех начал стремительное 
восхождение по профессиональной лестнице: был назначен на должность заместителя председателя 
правления минского облпотребсоюза, работал начальником управления Минского облисполкома. Семь 
лет был председателем правления Белкоопсоюза, еще два -  зам. председателя Совета Министров БССР. 
С 1986 по ноябрь 1991 года К.З.Терех занимал пост Министра торговли СССР. Сегодня Кондрат Зигмундо
вич живет и трудится в Москве, где вот уже более десяти лет является Президентом акционерного 
общества «Внешнеэкономическая ассоциация».

За многолетний труд и большой вклад в развитие торговли республики К.З.Терех награжден прави
тельственными наградами: Почетной Грамотой Верховного Совета БССР, орденами «Знак Почета» и 
Трудового Красного Знамени.
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В правилах внутреннего распорядка БГЭУ записано, 
что в помещениях университета, а также на прилега
ющей к нему территории курение запрещается. Но не 
внимая на запрет, курильщики, пользуясь безнаказан
ностью, продолжают затягиваться сигаретой в учеб
ны х корпусах (в женских туалетах дым столбом сто
ит!), на территории студгородка, а также в общежи
тиях. Замечания, строгие выговоры, индивидуальные 
беседы ощутимого результата не приносят. Возмож
но, более строгие меры дадут лучший эффект?

ловек, выкуривающий в сутки 
пачку сигарет, за год пропускает 
через свои легкие около 800 грам
мов табачного дегтя, в состав 
которого входят различные веще
ства и смолы, способные выз
вать злокачественные опухоли. 
Наиболее опасным в этом отно
шении является бензпирен. Из 
1.000 сигарет получается до 2 мг 
бензпирена, и этого достаточно, 
чтобы вызвать злокачественную

Порочный круг
Из всех вредных привычек 

самая распространенная - табако
курение. Не случайно решением 
ВОЗ в 1980 году установлен день 
здоровья под девизом «Курение 
или здоровье - выбирайте сами». 
Хотя уровень курения очень мед
ленно снижается в США и других 
высокоразвитых странах, в целом 
курильщиков становится все боль
ше. Сегодня в мире насчитывает
ся более миллиарда человек, упот
ребляющих в среднем по 14 сига
рет в день.

Изменения в организме, вы
зываемые табачным дымом, на 
первых порах не отражаются 
явно на состоянии здоровья. 
Между тем, результатом курения 
рано или поздно станет похуда
ние, испорченные зубы, сниже
ние половой функции, сердечно
сосудистые заболевания, преж
девременное старение, предопу
холевые и онкологические забо
левания. В табачном дыме содер
жится более трех десятков вред
ных для здоровья веществ. Че-

опухоль у крысы или кролика. В 
смоле содержатся и другие кан
церогенные вещества, а в табач
ном дыме обнаружен радиоактив
ный элемент полоний-210. Дав
но курящий человек получает об
щую дозу облучения организма, 
вполне достаточную, чтобы выз
вать в хромосомном аппарате 
клеток изменения, ведущие к ра
ковому перерождению.

С курением связывают по край
ней мере 30 процентов всех слу-

И споет нам осень 
под гитару

Человек с огромным рюкзаком на плечах, с компасом и 
картой в руках — сумасшедший, но безумно счастливый 
человек. А если он не один? Если их несколько? Если у всех 
их горят глаза никому неведомой целью?

Прекрасная пора -  осень и осо
бенно приятно шагать лесными тро
пами и полевыми дорогами, когда 
лето как бы прощается, а осень не 
решается огорчить нас дождями и 
холодами. Поход по Витебщине, ко
торый в недавнем прошлом совер
шила наша группа во главе с трене
ром В. К  Федоровичем, несмотря на 
категорию сложности -первую, ос
тавил у нас самые приятные впечат
ления. Но обо всем по порядку.

Наши 132 километра пешей про
гулки по родной земле (без учета эн
ного количества километров, прой
денных по азимуту не в ту сторону) 
начались со станции Алещи (Полоц
кий район) и там же закончились, сде
лав своеобразный круг. Мы успели 
посетить ночной город Полоцк, озна
комиться с его достопримечательно
стями -  Софийским собором, памят
никами Ф.Скорине и Е.Полоцкой и 
ближайшими к вокзалу магазинами в 
поисках кефира и глазированных 
сырков (турист всегда голодный).

Витебская область -прекрасный 
край кристальной чистоты озер, гус
тых сосновых лесов. Лес и природа 
в целом в жизни каждого человека 
играют свою особую роль, кроме тех 
людей -  фанатиков урбанизации и 
цивилизации, которые ни на секунду 
не могут распрощаться с прелестя
ми городской атмосферы. Грибник, 
ища тазами заветную шпяпку, обща
ется с лесом по-своему; рыбак, дер-

чаев летального исхода от злока
чественных новообразований. 
Неудивительно, что именно в пос
ледние десятилетия параллельно 
с распространением табакокуре
ния растет заболеваемость раком 
легких. Ведь курящие заболевают 
им в 30 раз чаще некурящих. При
чем уровень смертности у первых 
более чем в 20 раз выше среди 
мужчин и в 12 раз выше среди 
женщин. Среди больных раком лег
ких почти нет некурящих, а среди 
некурящих это заболевание 
встречается в десятки раз реже. 
В последней трети сигареты при 
курении скапливается в 3 раза 
больше канцерогенных веществ. 
По данным американских ученых, 
в США из 1.000 мужчин в возрас
те 60 лет заболевают раком лег
ких только 2 человека; из 1.000, 
выкуривающих ежедневно до пач
ки, - 11; из 1.000, выкуривающих 
каждый день более пачки, - 23 че
ловека. У того, кто в течение 25 
лет ежедневно выкуривает 20 - 30 
сигарет, вероятность заболевания 
раком легких увеличивается в 22 
раза по сравнению с некурящими. 
Хотя медицина добилась больших 
успехов в диагностике и лечении 
рака легких, нередко таких боль
ных спасти не удается.

жа в руке удочку, духовно сливается 
с рекой или озером. Турист - это и 
грибник (не профессионал, конечно, 
но боровик от мухомора отличить 
сможет), и рыбак (прекрасная полу
чается уха в котелке), и отдыхающий. 
И лес для него - это особый мир, где 
есть место и для мечтаний, и для 
определенных целей.

Кто-то подумает, что это всего 
лишь высокопарные слова о высоких 
целях и любви к природе. В самом 
деле, что может быть хорошего в не
дельном существовании в нелегких 
условиях? Какое удовольствие мож
но получить от прохождения сотни 
километров с тяжеленным рюкзаком 
за плечами? Я тоже не раз задавала 
себе эти вопросы. Парадоксально то, 
что мне это просто нравится и все. 
Поэтому, не побоюсь этого слова, 
нужно быть немного фанатиком, нуж
но найти себя в этом деле, чтобы 
огонь в твоих глазах не угасал с каж
дым пройденным километром.

Перенося с улыбкой трудности 
дороги, думаешь о своей веселой 
туристической семье, с которой 
вместе соберетесь у костра и позо
вете с собой гитару, и ноги твои сами 
несут тебя к пункту назначения. Из 
каждого похода вместе с группой 
возвращается огромное количество 
анекдотов, курьезов, пополняющих 
копилку туристических историй.

И.Макурина, 
студентка 1 курса ФМК.

Фото автора.
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